

## INITIATIVE OUESTMED

## LETTER D'INFORMATION N°16 – décembre 2025

### L'UpM appelle à une action climatique urgente lors de la COP30

Lors de la COP30, au cours d'une conférence de presse dédiée, l'Union pour la Méditerranée (UpM) et le réseau des [experts méditerranéens sur le changement climatique et environnemental \(MedECC\)](#) ont exhorté à une action climatique et environnementale immédiate et coordonnée, soulignant le rôle du [Pavillon Méditerranéen](#) porteur de la voix d'une région souvent négligée dans les négociations mondiales.

Les conclusions scientifiques, établies sur la base des dernières recherches disponibles, ont été présentées par Grammenos Mastrojeni, secrétaire général adjoint de l'UpM, et par la professeure Magda Bou Dagher Kharrat, chercheuse principale à l'[EFIMED](#) et membre du réseau MedECC. Ces conclusions réaffirment que la Méditerranée est une zone particulièrement sensible au changement climatique.

Le réchauffement moyen dans la région a déjà atteint environ +1,5 °C, avec des projections allant de +2,2 °C à +5,6 °C d'ici 2100, en fonction des émissions. Les précipitations devraient diminuer de 10 à 30 %, ce qui intensifiera le **stress hydrique** dans l'agriculture, au sein des systèmes énergétiques ainsi que dans les villes. La **perte de biodiversité** s'accélère sur terre et en mer, tandis que les pressions humaines exacerberont cette dégradation.

Les **risques côtiers** continuent de s'accroître. Le niveau de la mer en Méditerranée augmente actuellement d'environ 2,8 mm par an, et une élévation d'un mètre au cours de ce siècle redessinera les côtes, exposant des villes telles qu'Alexandrie, Venise, Barcelone, Tunis et Izmir à un risque accru, avec de graves conséquences pour les infrastructures, le tourisme et le patrimoine culturel.

Dans une perspective d'avenir, MedECC, avec le soutien de l'Union pour la Méditerranée, prépare le **deuxième rapport d'évaluation scientifique méditerranéen (MAR2)**, attendu pour la fin 2026. Les conclusions de ce rapport fourniront une base scientifique actualisée pour guider la prise de décision de politiques régionale et nationale dans toute la région méditerranéenne.

L'UpM met en avant des outils pratiques et des initiatives conçus pour accélérer l'action climatique dans toute la région. Dans le cadre du **programme des Jeunes Délégués de l'UpM pour l'Énergie et le Climat**, de jeunes leaders présentent des propositions concrètes. Parallèlement, l'outil d'appui "**MedBank Toolkit**" qui devrait être opérationnel d'ici la fin de l'année, aidera les développeurs de projets publics et privés à structurer des projets climatiques et énergétiques susceptibles d'être financés.

Sources : 

### Temps forts à venir

**1-2 décembre :** Atelier régional de l'UpM sur la Convention Pan-Euro-Méditerranéenne (PEM) révisée relative aux règles d'origine | Barcelone 

**2-5 décembre :** COP24 – Convention de Barcelone : 4<sup>ème</sup> réunion des Parties contractantes à la Convention pour la protection du milieu marin et du littoral de la Méditerranée (Convention de Barcelone) et ses protocoles | Le Caire 

**9-12 décembre :** Algaeurope 2025 | Riga, Lettonie 

**10 décembre :** 7<sup>ème</sup> Forum de l'Union pour la Méditerranée sur le commerce et l'investissement | Barcelone 

**19 janvier 2026 :** Les rencontres de l'Economie Bleue | Marseille 

**3 février 2026 :** 3<sup>ème</sup> Conférence européenne sur l'économie bleue 2026 | Bruxelles 

**3-5 février 2026 :** Euromaritime 2026 | Marseille 

**8-10 février 2026 :** 15<sup>ème</sup> Conférence internationale MARLOG sur le transport maritime et la logistique intitulée « Corridors logistiques intelligents et résilients : la porte d'entrée vers le commerce vert de demain » | Alexandrie, Egypte 

**11 février 2026 :** 2<sup>ème</sup> symposium : Cap sur une économie bleue durable | Bucarest, Roumanie 

**18-19 février 2026 :** Aquafarm 2026 | Pordenone, Italie 

**2-6 mars 2026 :** Journées européennes de l'océan 2026 | lieu à confirmer 

**21-23 avril 2026 :** Réservez la date ! WindEurope | Madrid 

**21-22 mai 2026 :** Journée maritime européenne 2026 | Limassol, Chypre 

**22-23 juin 2026 :** Conférence internationale sur l'économie bleue durable | Rome 

## Pacte européen pour la Méditerranée / Co-créer un espace de paix, de prospérité et de stabilité grâce à un partenariat authentique

Le 20 novembre, le Conseil a approuvé des conclusions saluant le pacte pour la Méditerranée. Cela coïncide avec le 30<sup>ème</sup> anniversaire de la déclaration de Barcelone, qui a jeté les bases d'un partenariat global entre l'UE et dix pays du sud de la Méditerranée.

Le pacte, présenté par la Commission européenne et le haut représentant de l'Union européenne le 16 octobre 2025, confirme la région méditerranéenne comme une priorité stratégique pour l'UE et vise à renforcer les relations de l'UE avec ses partenaires du sud de la Méditerranée, en créant des opportunités communes.

Les conclusions soutiennent l'objectif central du pacte, qui est de créer un espace méditerranéen commun. À cette fin, le pacte établit un cadre pour approfondir la coopération, articulé autour de trois piliers thématiques :

- les personnes : moteur du changement, des connexions et de l'innovation
- des économies plus fortes, plus durables et plus intégrées
- la sécurité, la préparation et la gestion des migrations

Le Conseil souligne l'importance de créer des ponts entre les peuples et les pays afin de favoriser la compréhension mutuelle et d'offrir des possibilités de croissance et de développement durables.

Le Conseil souligne également que la lutte contre le changement climatique, la dégradation de l'environnement et la pénurie d'eau dans la région méditerranéenne, notamment par la mise en œuvre de la convention de Barcelone, reste une priorité commune, au même titre que le maintien de l'accent mis sur l'éducation et l'emploi des jeunes, la protection et la valorisation du patrimoine culturel et la réponse aux défis démographiques.

### Source :

- Une mer, un pacte, un avenir : le Conseil approuve les conclusions relatives au Pacte pour la Méditerranée 
- Conclusions du Conseil sur le Pacte pour la Méditerranée – Une mer, un pacte, un avenir (20 novembre 2025) 

## La Libye renforce ses recherches sur l'économie bleue

Dans le cadre de l'engagement de la Libye à faire progresser la recherche scientifique et à développer son économie bleue, le ministère de l'Enseignement technique et professionnel a organisé une cérémonie à Benghazi le 15 novembre 2025 afin d'honorer des chercheurs et des diplômés émérites dans le cadre de la **deuxième édition du Prix d'excellence scientifique**.

Parmi les lauréats figurait Sarah Al-Mabrouk, récompensée pour ses contributions dans le domaine des sciences marines.

Cette reconnaissance intervient à un moment charnière, après la publication de la décision n°91 du Conseil des ministres de 2025, qui établit officiellement le Collège de technologie marine à Derna.

La création de cette université représente une étape importante dans le renforcement des capacités nationales en matière de technologie marine, de navigation, de gestion des ressources marines et de sciences maritimes

## Focus

### UNE FERME VERTICALE INTELLIGENTE ALGERIENNE ET L'INCUBATEUR DE L'UNIVERSITE DE MASCARA REMPORTENT LE PRIX ARLEM 2025 POUR L'ENTREPRENEURIAT LOCAL DES JEUNES

Palerme, 7 novembre 2025. Le prix ARLEM : Jeunes entrepreneurs locaux en Méditerranée a été décerné à Mokhtar Bouazza, 31 ans, fondateur de l'entreprise d'agriculture verticale Gardens of Babylon, ainsi qu'à Beanoumeur Bakhti, représentant de l'incubateur d'entreprises de l'université de Mascara (Algérie). Le duo a été récompensé pour son partenariat efficace entre entrepreneurs et pouvoirs publics, qui transforme l'innovation en emplois et en impact local.

Créé en 2019 par l'Assemblée régionale et locale euro-méditerranéenne (ARLEM), en collaboration avec l'Union pour la Méditerranée (UpM), le prix récompense les collaborations entre les entrepreneurs de moins de 35 ans et leurs autorités locales ou régionales à travers la Méditerranée.

Gardens of Babylon utilise des technologies intelligentes pour maximiser les rendements tout en réduisant l'impact environnemental, notamment la consommation en eau. L'exploitation intègre des capteurs, la vision par ordinateur, des logiciels de gestion agricole et l'intelligence artificielle. Elle emploie actuellement 12 personnes et a formé 100 agriculteurs et entrepreneurs. Le jury a salué à la fois le niveau technologique et les effets positifs du projet sur la communauté rurale environnante.

« Le prix ARLEM souligne comment les partenariats entre les jeunes entrepreneurs et leurs autorités locales et régionales transforment l'innovation en emplois et en résilience à travers la Méditerranée. L'Union pour la Méditerranée est fière de soutenir cette initiative. Félicitations aux lauréats algériens de cette année et à leurs partenaires publics ». — Joan Borrell, secrétaire général adjoint de l'UpM.

### Source :

appliquées. Elle renforce l'engagement de la Libye à développer une économie bleue durable fondée sur la connaissance, l'innovation et des ressources humaines qualifiées.

L'initiative OuestMED salue ces efforts nationaux, considérant la reconnaissance des jeunes chercheurs et la création de l'université des technologies marines comme des étapes essentielles pour renforcer l'enseignement maritime, améliorer les capacités de recherche et soutenir le développement durable des zones côtières en Libye.

Sources : 

## OuestMED Mauritanie au Sommet Atlantique sur la mer, l'énergie et le soutien industriel 2025

Le Sommet Atlantique sur l'économie bleue, l'énergie et le soutien industriel (AMEISS), organisé conjointement par Oneport et la Fédération nationale de l'industrie, des mines et de l'énergie, s'est tenu à Nouakchott les 28 et 29 octobre 2025. Il a réuni plusieurs acteurs industriels, institutionnels et scientifiques ainsi que des experts mauritaniens et espagnols afin de discuter des possibilités de partenariat dans le domaine du développement énergétique et maritime entre les îles Canaries et la Mauritanie.

Le Hub national mauritanien a participé activement au panel « Économie bleue, gouvernance et collaboration » sur le thème « Réponse aux urgences maritimes, efforts et collaboration de l'économie bleue en Mauritanie ».

Au cours de ces présentations, le Dr Mohamed Lemine Abdel Hamid, du Hub national mauritanien, a présenté l'initiative OuestMED, son histoire, ses objectifs, ses membres et la structure de son mécanisme d'assistance. Il a rappelé la création du cluster maritime mauritanien, qui rassemble les principaux acteurs maritimes, et l'institutionnalisation d'un poste de conseiller technique chargé de l'économie bleue et des affaires maritimes au ministère de la Pêche et des Infrastructures maritimes et portuaires.

Dans ce contexte a été mentionnée la préparation par la Banque mondiale du projet WACA+ qui devrait inclure un volet dédié à la promotion de l'économie bleue en Mauritanie. De même, la BIE vient de signer un accord de prêt de 20 millions d'euros avec une banque mauritanienne (BEA-Al AMANA) pour financer des projets dans le secteur de l'économie bleue en Mauritanie.

Source : 

## L'UE mène les efforts visant à harmoniser les règles de pêche dans les pays riverains de la Méditerranée et de la mer Noire

L'Union européenne prend des mesures énergiques pour protéger nos mers et garantir des pratiques de pêche équitables en Méditerranée et en mer Noire, à la suite des progrès importants réalisés lors de la session annuelle de la Commission générale des pêches pour la Méditerranée (CGPM) qui s'est tenue début novembre à Malaga.

Pour la première fois, la CGPM a accepté de mettre en place un mécanisme visant à contrôler et à garantir le respect des mesures régionales en matière de pêche. Si les mesures régionales ne sont pas respectées, la CGPM exigera des pays de la Méditerranée et de la mer Noire qu'ils remédient aux lacunes identifiées.

La CGPM a également accepté d'exiger que les navires de plus de 20 mètres affichent leur numéro d'identification international à l'extérieur du navire lorsqu'ils pêchent en haute mer, comme proposé par l'UE. Cela facilite le suivi des activités des navires de pêche et garantit que tous les pêcheurs respectent les mêmes règles. Il s'agit d'une avancée majeure, car elle favorise des conditions de concurrence plus équitables pour tous les pêcheurs. Cet accord contribuera à lutter contre la pêche illégale, qui nuit aux populations de poissons et menace les moyens de subsistance de tous les pêcheurs.

Source : 

## FINANCEMENTS

- Opportunités d'investissement dans la restauration des herbiers marins, Plan Bleu, octobre 2025 ↗
- Publication du programme de travail 2025 d'Horizon Europe ↗
- Interregional Innovation Investments (I3) Instrument – Programme de travail 2025-2027 ↗
- EurOcean's call for a Pool of Experts, appel ouvert en continu ↗

## LIENS (ÉTUDES, DOCUMENTS...)

- La Commission publie des lignes directrices pour aider les pays de l'UE à soutenir les petits pêcheurs et à renforcer la transparence dans l'attribution des possibilités de pêche ↗
- Contrôle des pêches : la Commission simplifie et harmonise les règles dans l'UE ↗
- La Commission adopte des lignes directrices sur Natura 2000 et la pêche ↗
- Rapport annuel 2025 sur les progrès réalisés en matière de simplification, de mise en œuvre et d'application du commissaire Costas Kadis ↗
- Vers une NECA méditerranéenne : Fondements contextuels et implications sectorielles pour la pêche et le tourisme, Plan Bleu, novembre 2025 ↗
- Étude de l'impact socio-économique de la mise en œuvre de mesures de conservation des espèces cartilagineuses dans le golfe de Syrte, Libye, Plan Bleu, novembre 2025 ↗
- De la connaissance à l'action : Vers une gouvernance durable des croisières et de la navigation de plaisance dans la Sanctuaire Pelagos, Plan Bleu, novembre 2025 ↗
- Une mer sans déchets, c'est la voie à suivre– Actions pour une Méditerranée saine, UpM novembre 2025 ↗
- La finance verte : un levier stratégique pour la résilience et la durabilité en Méditerranée, Plan Bleu, octobre 2025 ↗
- Plan Bleu 2024 – 2025 : Façonner la Méditerranée de demain, octobre 2025 ↗



### Pour en savoir plus

<https://westmed-initiative.ec.europa.eu/>

Contact coordination nationale de la stratégie :  
sdpm.seml.dgampa@mer.gouv.fr

Contact équipe d'assistance – hub national France:  
france@westmed-initiative.ec.europa.eu

Vous souhaitez nous adresser des informations pour une prochaine lettre d'information, vous abonner ou vous désabonner : initiative-Ouest-Med@europe-en-france.gouv.fr